

## VIDEO 2

### ¿La víctimas regresan a ser explotadas por fallas en la reintegración?

En toda la experiencia y en todos los casos que se han ido mostrando que se han ido evidenciando. Entonces eh efectivamente sobrevivientes de trato o víctimas de trato que han sido eh rescatadas, han atravesado el servicio de atención del Estado y nuevamente han sido rescatadas algunas en el mismo lugar y otras veces en otra en otra zona.

Entonces eh estamos hablando de un proceso que no logra culminar, de un ciclo que no se llega a cumplir y para el cual el estado no está asegurando el cumplimiento de ese servicio, que tiene que ser de calidad, que tiene que ser integral, ¿no? Que tiene que restituirles derechos a las personas y por supuesto colocarlas en el centro de la atención.

Es una debilidad eh una debilidad grande ahora mismo y tiene que ver con el tipo de recursos, efectivamente como como también mencionábamos, ¿no? Para eso tendríamos que pensar pensar en cuánto el Estado está destinando para la para la prevención, para la atención o la persecución y para la reintegración de las sobrevivientes de trata, ¿no? Y vemos más bien que estos recursos cada vez han sido menores.

En cada año y efectivamente el hecho de que podamos ver que el Estado todavía no logra brindarle la garantía, la seguridad o la protección a las sobrevivientes de trata hace que vuelvan nuevamente en este ciclo y eso es lo que va a hacer en adelante probablemente es que la continuidad más bien que tengan las víctimas de trata sea ingresar en este no salir de este espacio e incluso en adelante poder ser también eh una una persona que también entra dentro de este delito.

Sí, efectivamente el conocimiento que tenemos respecto a estos casos es porque son temas que se discuten dentro de la Comisión Regional Multisectorial Contra la Trata. Y hay entidades importantes que trabajan en la en la persecución del delito como la la policía eh a través de AREINTRAP o en la Fiscalía a través de la FISTRAP, ¿no? Y que, por supuesto, expresan esa misma preocupación.

Entonces esta esta preocupación es compartida, eh es una es una realidad porque como te comentaba eh es algo efectivamente trasladado desde las entidades oficiales y esto es algo que sí tenemos que seguir trabajando.

## VIDEO 1

### ¿Cuántos CAR hay en Madre de Dios?

Para la atención a víctimas de trata de personas menores de edad, solamente existe un car especializado eh para mujeres en la región Madre de Dios. El resto de los CAR que existen están orientados a otro tipo de servicios, ¿no? Son básicamente CAR básicos. Eh, la Unidad de Protección Especial (UPE) es la entidad que se encarga de la de la administración, coordinación eh de los CAREs, en cada región o a nivel nacional. Que proviene por supuesto en coordinación también con el INABIF.

### ¿Y los PRI?

Sí, los planes de trabajo eh con la finalidad de reintegración se trabajan eh dentro de los CAREs para menores de edad, y es llevado a través de especialistas que están dentro de estos de estos espacios.

### ¿Se están cumpliendo los proyectos, los planes los PRI?

No hay información precisa al respecto y más bien lo que sí hemos obtenido como respuesta dentro de los estudios que Promsex ha realizado en el último **año es que no ha habido un plan de reintegración elaborado a partir del eh de la entidad rectora en este caso que vendría a ser el Ministerio de la Mujer**, O los servicios que brinda el MINM en Madre de Dios. Entonces, no hemos tenido conocimiento eh y esto lo digo a partir de los estudios que hemos realizado.

Se solicitó la información, sí, Y se hace la la consulta efectivamente eh en el proceso de recojo de datos. **Pero hasta el momento la respuesta que hemos tenido es que no ha habido uno eh un plan de reintegración elaborado, ¿no?** Entonces esa ha sido eh esa es una muestra igual para nosotros y esa es una evidencia efectivamente del trabajo que todavía es necesario realizar en ese sentido.

Y aquí hablamos efectivamente de planes de reintegración que tienen que ver con personas **mayores de edad, porque aquellos que sí son relacionados con personas menores de edad se realizan dentro de estas eh de estas entidades** que son los CARs especializados, Ellos sí por norma tienen que trabajar los planes eh de reintegración o planes de trabajo para la reintegración eh con menores de edad.

### (REINTEGRACIÓN Y DIFERENCIA ENTRE MAYORES Y MENORES DE EDAD)

Si bien han habido avances en algunos aspectos como la prevención, como la eh la atención o la persecución del delito mismo eh una fuerte debilidad todavía es la fase de la reintegración.

Cuando hay un un caso de trata este articula todos. Si la fiscalía rescata una **mayor de edad** va a pasar al programa de la **UDAVID**, siempre y cuando acepte. Cuando se rescata a una **menor de edad** también va pasar a **UDAVID**, quien va a coordinar inmediatamente con una unidad de protección especial, se llaman UPES, Que pertenecen eh eh al Ministerio de la Mujer.

### (MENORES DE EDAD)

Inmediatamente la UPE toma el caso y busca eh cuál es el entorno de protección de la menor de edad, o sea hace toda esta evaluación y determina eh si la menor de edad va a ir a un CAR o va en el caso de que su familia sea una familia protectora, va a ir con su familia. Si resulta que no tiene una red de apoyo. La familia fue en parte también eh cómplice o simplemente no la protegió, se va a destinarla a un CAR, ¿no? Y estamos hablando de trata. Entonces, **la va a destinar a un car especializado en trata de personas.**

Y eso aquí sí existe. Existe un car especializado en trata de personas y es que es solamente para menores de edad. Tiene una capacidad limitada, sí. Pues tiene ahí las especialistas por norma tienen que elaborar un plan de trabajo para la reintegración individual.

Entonces, **el objetivo de esto es que al pasar el tiempo que le haya que haya determinado la UPE que permanezca allí**, eh la adolescente eh pueda salir, pero ya y y en el periodo en el que está pueda ir ejecutándose eh los avances en el proceso de reintegración o en el plan de trabajo, el proceso de reintegración que se ha planteado junto con ella.

### (MAYORES DE EDAD)

¿Qué pasa con las mayores de edad? A partir de 18 en adelante no tienen más opción.

Probablemente y qué es lo más común es que vayan a retornar a sus lugares de origen u otros lugares donde encuentren alguna red de apoyo o algo, donde puedan eh que bueno, en muchos de los casos donde puedan salir de esto, donde puedan ir un rato a refugiarse.

Pasado este primer momento de atención, lo que ellos van a hacer es eh la fiscalía sigue haciendo su trabajo, pero el programa de **UDAVID** eh ya le brindó el servicio y lo que se tiene que ser con ellas, en teoría, es articular con el Ministerio de la Mujer o con las entidades, según se haya planteado eh la propuesta para la reintegración y **ahí viene justamente la dificultad**.

No existe o no hemos visto o pocas veces se ha podido ser visible, nosotras no no tenemos tal información de que estas entidades estén articulando para que las mayores de edad, a partir de 18, puedan sí ingresar a un a un espacio, rrecibir los servicios que se le puede estar brindando desde el Ministerio de la Mujer para su reintegración. Entonces, el primer servicio que se les ofrece o el más común es que ellas puedan acceder a un pasaje, sea aéreo o sea terrestre.

**Sí, pero en el caso de las mayores de edad es un plan de reintegración individual, en el caso de las menores de edad se llama plan de trabajo con fines de reintegración individual.**

### AUDIO 3

¿Como ha evolucionado la trata en Madre de Dios? ¿Cómo ha evolucionado La Pampa?

El día de hoy lo que observamos en esta zona de la Pampa es que ha ido creciendo mucho más, pero entonces, los espacios que abarca son mucho más grandes al pie de la carretera, pero esos son los espacios visibles, porque los espacios de explotación están eh a pie de carretera y también están eh un poco más adentro.

Está la otra zona que es parte del **Corredor Minero**. Ese Corredor Minero es el que tiene lugares conocidos como Delta, Colorado, está más dentro, está eh yendo por aquí por la interoceánica. Vas a encontrar la Pampa, pero hay una entrada luego que te permite ir hacia el río Inhambari. y el río Madre de Dios.

**Entonces, eh esa es otra zona de explotación, per esa tiene la característica de tener minería informal eh entre comillas, ¿no? Para el Estado. La zona de la Pampa es minería ilegal netamente para el estado.**

**¿Que paso después del operativo mercurio?**

Mineros en en mayor y menor escala con un motor con dos motores. Eh Algunos han salido de ese espacio, pocos han permanecido durante ese periodo, pero muchos de ellos salieron, ¿no? Y su salida evidentemente significa ir a otro lugar, desplazarse a otros espacios, No se elimina el problema, se traslada Lo que más ha hecho es dispersar el problema. Entonces desplazas toda la dinámica. ¿No? Porque no solamente es una actividad extractiva, sino es todo lo que lleva en su conjunto.'

Entonces Claro eh más bien yo sí diría que es un es una problemática muy compleja que se expande y donde las posibilidades de de captación se han incrementado mucho más.

### **¿Cómo se presenta captación por redes sociales en Madre de Dios?**

Varios de los casos que han sido incluso publicados o conocidos a través de redes sociales y tal, han sido captados por este mismo medio, por redes sociales, ¿no? Y creo que de manera mucho más masiva es el Facebook.

Eh, así también como hemos podido ver o a través de este a través de este estudio que TikTok también es otra plataforma donde fácilmente se camuflan, digamos, las formas en las cuales se puede captar a otra persona, ¿no? Eh, creo que esos son como los riesgos que ha saltado dentro de este estudio y bueno, adicionalmente los videojuegos también. que es un espacio cada vez más masivo y donde hay una alta probabilidad de que agresores o tratantes puedan infiltrarse, ¿no? Con mucha facilidad en realidad.

Se asocia a la búsqueda de una oportunidad, a los deseos de muchos y muchas jóvenes, de salir de un espacio de precariedad muchas veces y también a las altas vulnerabilidades. Entonces eh siempre está mirando esa problemática siempre está mirando una oportunidad en la cual pueden captar, ¿no?

Y te diría que las formas han cambiado. Porque incluso antes, eh si bien es cierto, se ubicaban los letreros en espacios físicos, ¿no? El día de hoy lo encuentras fácilmente a través de las redes, pero no solo eso, sino también las formas en las que las personas en las que se ejerce esa explotación.

Lo que pasa es que en las redes tú creas perfiles, y entonces esos perfiles no son siempre identificables y aunque habría la posibilidad de que se les identifique de alguna manera, eh los recursos también como estabas mencionando siguen siendo limitados,

Entonces, eso implicaría tener a una policía especialista en informática, eh muy capacitada, este constante con monitoreo constante.

### **¿Qué necesita Madre de Dios para reducir los casos de trata de personas?**

El trabajo respecto a la trata de personas aquí es un trabajo que ya lleva más de una década oficialmente en el marco de la Comisión Regional Multisectorial Contra la Trata. Eh, sí, creo que requiere prestarle mucha más atención al ámbito al campo de la prevención.

Entonces eh creo que sí necesitamos trabajar mucho más en la prevención se necesita también las políticas regionales más fortalecidas.

Si bien es cierto hay un marco nacional que es como la política nacional contra la trata de personas, al día de hoy creo que es importante que podamos aterrizar muchas de estas propuestas que tiene la política en el marco regional, no solamente como un plan de actividades que en efecto se realiza cada año en el marco de la comisión, sino también como propuestas efectivas que lleven al trabajo conjunto.

Por ejemplo, evidenciar un trabajo articulado entre las instituciones para el abordaje a la protección de las sobrevivientes de trata en cuanto son rescatadas, cómo garantizar que también atraviesen por este plan de reintegración individual, de brindarles esos servicios, cómo eh prevenir respecto a los riesgos que atraviesan las niñas, niños, adolescentes que ahora mismo se encuentran en una búsqueda de empleo o de generar mayores ingresos también para sus hogares o están en la busca de una oportunidad de estudios.

Entonces, eh, en una sociedad y en un contexto que también exige eh de ellos, pero que también se ha convertido en un espacio crítico por por cuestiones económicas principalmente, ¿no? Y junto a ello también asociar las características de violencia que vive esta región.

Y la preocupación viene mucho más por lo que conversábamos antes respecto a la la reincidencia o los casos reiterados en los que las mismas víctimas incluso menores de edad tres o cuatro veces han vuelto a ser encontradas.